

# BEJAR NUEVA

PERIODICO REPUBLICANO

ÓRGANO DE LA COALICIÓN REPUBLICANO-SOCIALISTA

La correspondencia administrativa, Pardiñas, 91.  
La de Redacción, Sánchez-Ocaña, 55.

No se devuelven los originales, publíquense ó no  
Anuncios á precios convencionales.  
No se publicará ningún trabajo si no viene firmado por su autor.

Número suelto 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes . . . . . 0'25 peseta.  
Trimestre . . . . . 0'75 id.  
Semestre . . . . . 1'50 id.  
Un año . . . . . 3'00 id.

PAGO ADELANTADO

## ASAMBLEA

Como saben nuestros lectores, el excelentísimo Ayuntamiento acordó ponerse en contacto con la opinión pública para apreciar si la actitud que la Corporación adopta en el asunto de la reversión de la fábrica hidroeléctrica, es ó no concorde con la voluntad del vecindario.

Al efecto se hizo convocatoria á la Junta de asociados, á los señores exalcaldes, á buen número de sociedades de las que existen en la localidad y representan intereses generales y á la prensa bejarana.

La citación se hizo para las diez y media, y á las once menos cuarto dió principio el acto en el salón de sesiones, concurriendo casi todos los invitados y numeroso público.

El alcalde señor Sánchez Cerrudo, después de saludar á los assembleístas y de darles las gracias por haber deferido á la llamada del Ayuntamiento, hizo historia del asunto, de las negociaciones amistosas que se habían hecho para darle solución, y de la necesidad en que se había encontrado la Corporación de acordar la reclamación de sus derechos ante los tribunales ordinarios. Agregó que antes de llevar á cabo este acuerdo se había dispuesto celebrar el acto de la asamblea como prueba de deferencia al vecindario y para que surtiera efectos de plebiscito con que pulsar el estado de opinión respecto á la cuestión pendiente.

Invitados los concurrentes por la presidencia á que expusieran su pensamiento, pidió la palabra el exalcalde don Mariano Zúñiga. Este señor, que fué el alcalde que hizo el convenio con la Empresa, historió ampliamente el asunto, haciendo notar que no se le había dado el desarrollo que él concibiera; quejose de la mucha debilidad que en los Ayuntamientos que le sucedieron había habido para defender los intereses comunales frente á los de la «Electricista» y termina por decir que ya que no se hubiera hecho antes, ahora al final es preciso mantener con energía los derechos del pueblo, á cuyo fin debe ir el Ayuntamiento al pleito y á cuanto haya que ir. Al concluir el señor Zúñiga su discurso el público prorrumpió en aplausos y expresivas frases de asentimiento.

Don Francisco Muñoz habla á título también de exalcalde, y dice que reconoce la importancia del negocio; que respeta la decisión del Concejo de dirimirle ante los tribunales ordinarios, pero que opina sería procedimiento más conveniente el del tribunal de amigables, señalando sus ventajas, cuales son: la brevedad, la economía y la de que los juzgadores pueden penetrar en la naturaleza popular del asunto, haciéndose cargo de algunos detalles y consideraciones que no pueden apreciar los tribunales togados y que cederían en beneficio de los intereses comunales. Por indicadas razones, y porque entiende es muy difícil obtener una sentencia con costas, dado lo complejo del asunto, opta por el procedimiento que ha dicho, en el que cabe, aunque por remotos motivos, el recurso de casación.

Don Anselmo Olleros y don José Méndez,

que igualmente que los dos anteriores assembleístas concurren como pretéritos alcaldes, reconociendo la necesidad de acudir á la defensa de los comunales intereses, se pronuncian, de acuerdo con el preopinante, por el medio de los amigables, sin renunciar para después á los tribunales ordinarios.

El señor Agero Brochín interviene como periodista. Pide al señor Muñoz aclaración respecto á si puede ser recurrir á un tribunal primero y luego á otro; y dilucidado esto en el sentido de que si se acude al de amigables se excluye al de justicia, prosigue diciendo que él también cree preferible lo opinado por Muñoz, fundándose en la oscuridad y confusión del contrato. El público acoge estas manifestaciones con protestas resonantes y el orador reclama libertad para opinar.

Usa después de la palabra don Basilio de la Rúa manifestando que fué él el alcalde que afianzó de la Empresa garantías para el cumplimiento del contrato, teniendo que valerse del medio de negarse á pagar lo del alumbrado público, arrojando el peligro con que se le amenazaba de que le llevarían á la cárcel; dice que ahora hay que desplegar mucha energía también, y propone sean sometidas las dinamos que quieren entregar á prueba, pues sabe que trabajan con muchos menos amperes de los debidos, y que si se las hace funcionar á los dieciseis se quemarán seguramente, á la manera que se rendiría un caballo viejo y flaco si se le pone encima carga ordinaria. Termina diciendo que hecha la prueba que propone y destruidas las dinamos, se hacía innecesario el pleito, pues la demostración no podía ser de mayor evidencia. El público acoge con aplausos y asentimiento lo dicho por Rúa.

El concejal González Clemente después de agradecer el concurso que al Concejo prestan los assembleístas, dice que lo hecho por el señor Zúñiga equivale á una severa y justa acusación fiscal; pero que ya que en lo pasado es verdad hubo en aquel salón poca energía para sostener el interés comunal, á la hora presente se imponía la mayor entereza para contrarrestar la ambición de la «Electricista». Se hace cargo de la opinión que han mantenido algunos de los presentes, y dice que el tribunal de amigables estará indicado cuando se trate, como ello mismo quiere significar, de diferencias entre amigos, que haya que esclarecer ó compartir; pero que no es propio si, como ahora ocurre, existe lucha de intereses importantes entre enemigos irreconciliables. Entiende que los amigables, lejos de ser en su acción propicios á los intereses comunales por poder penetrar la naturaleza y detalles del asunto, habían de ser influidos por atenciones personales, y que en todo caso carecerían de aquella serena imparcialidad imprescindible para administrar justicia, que es lo que debe buscarse. Recoge la calificación de oscuro y confuso que se ha hecho del contrato, y dice que, bien al contrario, es claro y preciso en lo sustancial é importante, sino que el interés de la Empresa hace que se presente difícil lo fácil y sencillo, por lo que se impone ponerla cuantos medios y energías existan para contrarrestarla sin contemplaciones.

Aplauda el público y el edil señor Ramos usa de la palabra para hacer notar que entre el presupuesto que de lo pedido por el Ayuntamiento ha presentado la Empresa, y el ofrecimiento que ésta ha hecho hay una diferencia no más que de seis mil pesetas, y que es de extrañar que por esa suma sea intransigente.

El concejal Valle acusa enérgicamente á la «Electricista» por su falta de consideración hacia los intereses del pueblo, sin tener en cuenta que el pueblo la ha enriquecido. Opina que no tan solo hay que defender los derechos é intereses comunales llevando á los tribunales de justicia el asunto, sino que además deben emplearse otros medios en represalias merecidas, cuales son el de exigir cuanto se pueda en la colocación de postes en la vía pública á la empresa gemela de la «Electricista» y que el vecindario tenga presente la conducta de ésta para preferir á otra cualquiera central al hacer abono de fluido eléctrico.

También son aplaudidas estas manifestaciones, y después de insistir la presidencia en que den su opinión los assembleístas, el señor Sánchez Beleña, asociado, propone se nombrara una comisión de la asamblea para que se avistara con la Empresa, invitándola á que se avenga á las peticiones del Ayuntamiento.

Los obreros Antonino García por la Central textil, Angel López por la Central constructora, Juan Bonilla por la Tercera de Artistas y Manuel Gil por los carpinteros expresan su conformidad con la labor del Ayuntamiento, agregando que en modo alguno debe admitirse solución que consista en cantidad alzada de dinero y que debe exigirse el funcionamiento debido de la fábrica para hacer la reversión.

Por último el exalcalde don Bautista Zúñiga se muestra conforme con el Concejo en sus acuerdos; el que también fué exalcalde, don Bonifacio Rodríguez, expone si sería bien partir la diferencia de lo que Ramos había dicho, y el presidente, repitiendo las gracias á todos, y diciendo que el Ayuntamiento examinaría cuanto en la asamblea se había expuesto, dió por terminado el acto.

## Estemos unidos, y luchemos sin descanso

«Si para concluir con el clericalismo es preciso llegar al último extremo, no vacilemos en hacerlo.»

PABLO IGLESIAS.

En esta forma escueta se expresa este gran hombre venido al mundo con la única misión de hacer el bien. Con su verbo soberano lo ha dicho esa Providencia del proletariado español, que en más de una ocasión ha tenido el *alto honor* de ser huésped de la cárcel y ha puesto en peligro su vida, por salir á la defensa de sus hollados derechos.

Curtido en las luchas políticas y conector de los partidos que usufructúan el Poder, vé que los términos medios en la ocasión



presente no pueden producir resultados positivos. Convengamos todos con él en que se impone realizar una labor transformadora sin dilaciones de ningún género. La forma en que se desenvuelve la política dentro del régimen actual, lo demanda con apremio.

Los gobiernos de la Monarquía no desarrollan un programa ampliamente liberal, por estar uncidos al pesado carro de la reacción y contagiado, por tanto, de clericalismo.

Este, y no otro, es el origen de la lucha que sostienen hoy los verdaderos liberales contra los reaccionarios, siempre odiosos por sus ambiciones y dañinas costumbres.

Envalentonados éstos con el apoyo que encuentran en altas esferas, tratan con inaudita osadía de imponer al pueblo su voluntad, obligándole á que siga una política pernicioso, retrógrada y funesta, que acabaría con las pocas libertades que nos restan.

Laborando siempre en la oscuridad, cual el topo que fabrica su habitación oculto á la vista del hortelano, tratan de minar el coloso edificio social moderno para derruirle, y levantarle más tarde á estilo anticuado y raquítico, dó no encuentren desarrollo los adelantos que la ciencia brinda á las naciones cultas.

¡Vano empeño! El progreso marcha á pasos agigantados, y con su antorcha luminosa acabará por exterminar el oscurantismo y anonadar para siempre todo lo arcaico que hoy ya no tiene razón de ser.

La base que les sirve de asiento para sus maquiavélicos fines, subsiste por la poca unidad que existe en los partidos de la izquierda que se afanan porque la España viva próspera y feliz, sin odios y sin caciques que la explotan y deshonran. El día que acaben las diferencias en el campo avanzado, acabará también ese mentido poderío que el clericalismo dice tener.

El compañero Iglesias, Galdós, Soriano, Castrovido y cuantos oradores tomaron parte en el mitin anticlerical celebrado en «Lo Rat Penat» el pasado domingo, así lo reconocieron, y hoy brindan su amistad desinteresada á los apartados de la Conjunción, para librar á esta desangrada Patria de la roña del brutal clericalismo que la envilece y deprime.

Marchemos al unísono con nuestros directores y atendamos su demanda como soldados disciplinados del potente ejército republicano, en evitación de que la ola negra clave sus garras en el corazón de lo que aún se conserva sano entre tanta podredumbre, y desgarrar las carnes de nuestra amada Patria. El probo, el austero, el venerable diputado socialista recomienda llegar al último extremo si preciso fuera, para sepultar al pulpo reaccionario, y debe ser ciegamente obedecido.

La batalla iniciada debemos librarla poniendo en ella nuestros bríos y entusiasmos, hasta conseguir el triunfo deseado. Lo contrario es llenar de lodo nuestro honor, comprometido en esta lucha por las ideas.

Los tibios, los reacios, los que caminan á paso de tortuga en busca del ideal redentor, sacudan la pereza y engrosen las filas radicales en estos momentos que la libertad de pensar corre grave peligro.

La Europa civilizada atisba nuestros actos y á ella deben volver la vista los faltos de alientos para proseguir luchando denodadamente, recordando que nuestro enemigo, el clericalismo, fué causa de la catástrofe del 98 y de que se salpicaran de sangre los fosos del Montjuich de triste memoria.

Marchemos, pues, unidos y luchemos sin descanso.

Así lo exige la salud de la Patria.

EL DUENDE.

## SECCIÓN OBRERA

# POR EL SUFRAGIO UNIVERSAL

Los obreros belgas se aprestan á la lucha

para conseguir que el sufragio sea igual para todos los ciudadanos, á fin de que esa función política, que debe ser la más democrática, tenga un mismo alcance para todos, y que así como todos los ciudadanos tienen un deber que cumplir, cual es el de sostener las cargas de la nación, asimismo tienen el derecho de que todas las leyes, especialmente la de que nos ocupamos, comprenda en la más pura y absoluta igualdad á cuantos en la nación vivan, sin más restricciones que aquellas que tengan carácter general.

Hasta ahora ha sido el sufragio en Bélgica un privilegio para las clases burguesas, por cuanto sus componentes gozaban del voto plural: dos, tres, cuatro votos por uno que daban á los trabajadores y no á todos.

Esta irritante desigualdad, sostenida tenazmente por las clases poseedoras en detrimento de la desposeída, hace que no pueda el pueblo alcanzar todos los beneficios á que tiene derecho, y no pueda impedir la promulgación de leyes que van tan solo en favor de los ricos, ni hacer que se legislen las de utilidad general, las de mejora para el proletariado y anular aquellas que sólo tienen carácter intransigente, retrógradas y de privilegio.

Saben aquellos trabajadores cuánta importancia tiene para ellos el disponer de ese arma para defender su libertad como ciudadanos, para obtener mejoras en la legislación y para que sean atendidas sus justas reclamaciones. Bien alcanzan que, disponiendo de ese elemento, llevarán á sus parlamentos hombres que se preocuparán del bien del país, que combatirán en todo momento cuanto vaya en menoscabo de los verdaderos intereses nacionales, que se opondrán á todas las desigualdades, á todas las injusticias, á cuanto sea privilegio. Elevarán su voz para exponer con toda claridad los defectos de la Sociedad, sus lacerias, sus males, sus sufrimientos.

Y cuando la burguesía cometa tropelías con los trabajadores, que serán menoscada día, harán que el Gobierno las impida ó las reprima, y conseguirán que el derecho esté garantido, los atropellos no existan y la justicia se administre por igual á los ricos que á los menesterosos.

Para esa lucha que no emplearán otras armas que el cruzamiento de brazos, hace largo tiempo que vienen preparándose para que, al cesar en sus trabajos, tengan para lo más indispensable de sus alimentos, y por espacio de diez ó doce meses han estado ahorrando una cantidad semanal que será lo suficiente para resistir el paro, sin que tengan que sufrir sus familias las privaciones, y muchas veces el hambre, que en estos movimientos casi siempre hacen presa en los huelguistas. Y qué sencillamente han podido reunir los fondos, que será lo que les dé el triunfo de la justa causa que defienden.

De un estudio sabio y detenido, de un cálculo excelente y de práctica maestra en las luchas, es el procedimiento que van á emplear en ésta aquellos trabajadores.

El pueblo belga es el primero quizás en que el cooperativismo tiene más fuerza. Son sus cooperativas las más grandes de todos los países, siempre en creciente desarrollo. En Bruselas existen las más potentes; pero no dejan nada que desear, relativamente, las de otras poblaciones. Así es que los obreros en casi su totalidad son cooperadores, y se da el caso, insólito pero cierto, de que haya más obreros cooperatistas que sindicalistas, con ser éstos los primeros en organizaciones societarias. Por esta razón tienen gran interés en comprar en estas sociedades mucho más en la presente ocasión.

Desde que acordaron ir á la huelga general se comprometieron á pagar, en todas sus compras un diez por ciento sobre el valor de los géneros cuyo sobrante, íntegro, se depositaba en una caja de ahorros de las mismas entidades del cual dispondrán en su día con la sola condición de que sus fondos los obtendrán en efectos que vendan en las cooperativas.

¡Qué hermoso será presenciar un movimiento que afectará á toda una nación des-

arrollarse tranquilamente, en calma, cruzados los brazos de los que son vida y riqueza del pueblo, procurando no se altere el orden para no dar lugar al Gobierno al empleo de la fuerza ni pretexto para que hagan fracasar lo democrático y justo de sus pretensiones!

Mas no solamente cuentan los luchadores belgas con los recursos que ellos tienen. La solidaridad obrera y la democrática ha comenzado á manifestarse y son ya varias las ofertas elevadas y generosas que les han hecho hombres y colectividades de otros países. Entre las muchas pruebas de solidaridad que han recibido aquellos luchadores merecen mención las de varios catalanes que declararán el «boycot» á todas las mercancías procedentes de Bélgica durante la huelga; un agricultor francés que pone á su disposición muchos vagones de patatas; otro francés que ha pedido cincuenta niños, doce hembras y treinta y ocho varones, para mantenerlos en lo que dure el paro; una entidad del país que facilitará 100.000 francos semanales.

El triunfo será seguro, pues no podrá resistir la burguesía los efectos de una huelga de tal naturaleza en la que todas las fuentes de producción, industria, comercio, agricultura, minas, ferrocarriles, telégrafos, quedarán paralizados, es decir muerta la riqueza, pues ella es el trabajo y el trabajo hace alto, se hace agotar, no producirá durante algún tiempo, y como no es posible prolongar largamente esta situación, no habrá más remedio que satisfacer las aspiraciones del pueblo democrático Belga.

Brindamos este ejemplo á los obreros españoles, principalmente á los obreros bejaranos, para que reconozcan cuán importante es el sufragio si se sabe usar de él, si al efectuar la función más alta cual es la de elegir nuestros representantes en Cortes y Municipios se obra como hombres conscientes, emancipados, enagenados de odiosas tutelas, en una palabra: libres.

JIEUBE.

## Cuestión palpitante

Repetidas veces hemos dicho que en esta desdichada cuestión de la electricidad municipal, la representación del pueblo había sido feble en grado extremo, frente á la endiosada Empresa; que ésta ha hecho, casi siempre, lo que ha acomodado á sus intereses, y que á los beneficios recibidos desde la Consistorial Casa había respondido, dijimos en el número anterior, con judiadas.

¿Y qué es lo que merece esa Empresa, en vista de su comportamiento, qué puede esperar del pueblo, dado su patriotismo negativo?

¿Procederá por ventura que se la guarden contemplaciones, que se la releve de alguna obligación, que se avenga el Ayuntamiento á lo por ella pedido de zanjar las diferencias presentes por medio de amigables componedores, que temporizarían de juro con una y otra parte, partiendo la capa, según dice la locución vulgar?

¿Será bien acaso que se la auxilie para que pueda decidirse á introducir en las instalaciones las necesarias reformas? ¿Estará en el caso el Concejo de pagar jornaleros para que la ayuden á cortar los postes del tendido de cables y á hundirlos de nuevo en la tierra para que puedan pasar?

¿Por qué ha de ser nada de eso que preguntamos? ¿En qué confiaría la privilegiada Empresa para esperar salir ahora avante, como tantas y tantas veces saliera?

¿Qué es lo que merece, por el contrario; qué es lo que se debe hacer, en cambio de su falta de patriotismo?

Está trazada la línea de conducta que el Ayuntamiento y el pueblo deben observar ante la situación difícil que se ha creado. No somos devotos de aquella ley que establecía la pena igual á la culpa, exigiendo ojo por ojo y diente por diente; mas tampoco hallamos racional que al espíritu estrecho, á la condición



## AYUNTAMIENTO

Notas de la sesión ordinaria celebrada el día  
8 de Abril de 1913

A las diez y cuarenta y cinco empieza, presidiendo el señor Sánchez Cerrudo, y asistiendo Aparicio, Anaya Puente, Rodríguez Gómez, Ortín, González Benito, Rodríguez Fernández, Mayoral, Piñeiro, Ramos, Gorzo, Valle y González Clemente.

El profesor veterinario don Víctor Nieto solicita la plaza de inspector. No habiendo vacante, se archiva.

Se da cuenta de la declaración de prófugos de 27 mozos, cuyo paradero se ignora.

Un dictamen de Policía referente al enchufe de un caño; es aprobado.

La comisión de Hacienda dice del mal estado financiero, y que en Marzo se han recaudado 4.500 pesetas menos que en el mismo mes del año anterior.

Policia, que hay que trasladar el caño del chorrillo; se autoriza a la comisión para que vea quien debe hacerlo y sitio.

El alcalde da cuenta de la asamblea celebrada el domingo pa a el asunto de la luz.

González Clemente manifiesta está acordado que esto se trate en sesiones extraordinarias.

Anaya dice que ya no queda que hacer más que ir al pleito.

Ortín, que no quiere pleito.

Valle que dada la importancia del asunto debe tratarse en sesión extraordinaria. Hace apreciaciones de la asamblea y señala los juicios que en ella se expusieron.

Aparicio que se fije por grupos y votos las opiniones de los asambleístas.

Ramos es de acuerdo en lo de la sesión extraordinaria, pero que puede en ésta hacerse apreciaciones de la asamblea. Que le agradó lo dicho por don Basilio Rúa, y que debe hacerse; que lo de los amigables es impracticable, entre otras razones porque no habría quien aceptase.

El alcalde entiende que lo propuesto por Sánchez Beleña merece atención.

Ortín que vuelva a llamarse y que se haga la votación que Aparicio indicaba.

González Benito que no procede y que de hacerse votación tenía que ser de todo el vecindario.

González Clemente después de decir que la sesión extraordinaria podía ser el jueves por la noche, hace apreciación de la asamblea, donde no hubo opinión ninguna que apoyara la actitud de la Empresa; que en cuanto a procedimiento las más opiniones fueron de acuerdo con el Ayuntamiento; que así mismo la mayoría rechazó el arreglo mediante cantidad alzada y sí con la reforma de la fábrica; que lo de los amigables lo sostuvieron cuatro asambleístas, y que está denegado por el Concejo cuando lo propuso la Empresa; que el pleito está reiteradamente acordado y la asamblea mostró su aprobación no tan solo por la mayoría de asambleístas sino por el público que acogía con aplausos las tendencias rigoristas.

El alcalde que debe decidirse en esta sesión y no convocar la extraordinaria.

Ramos que no se depongan atribuciones y que se haga la prueba que Rúa dijo.

Valle también, suceda lo que suceda, y que se llame otra asamblea más amplia.

Alcalde y Aparicio que decidir de una vez, si es que ha de ejecutarse el acuerdo de ir al tribunal.

Se acuerda por último pedir a la Empresa que se haga la prueba para ver si las dinamos trabajan a 16 amperes; que esto sea sin perjuicio de reclamación de otras deficiencias, y sin que ello implique cesión de derechos ni cambio de la situación actual.

Se levantó la sesión a las doce.

## NOTICIAS

Bien venido

Desde el martes de la presente semana, se

absorbente, haya de responderse con liberalidades y desprendimientos.

Si la «Electricista» regatea peseta a peseta, no es cosa de que se la responda con concesión ninguna. Unas pesetas importaron los jornales de arreglar los postes, y se impone reintegrarlas al céntimo.

Ha sido y es egoísta; no ha tenido más norte que sus materiales conveniencias: pues infíjasele apropiada corrección, exigiéndola cuanto en el contrato haya lugar a exigir, sin condescender en un ápice.

Así, así; aplicando a esa interesada entidad el *similia similibus*, será como pueda aliviarse el crónico mal que la aqueja y que consiste en asimilar con patológico exceso.

Al marialismo con materialismo; al desprecio del bien ajeno, otro desprecio similar. Acero al hierro, y diamante al rubí.

Se ha propuesto la vergüenza de quedar las cosas incompletas, a media producción y pingajeando: pues con el rubor de la indignación que tal intento causa respóndase en la misma textura, solo que en polo opuesto colocados.

Así, solo así, repetimos, es como debe contestar el Concejo y el pueblo ante la exclusivista Empresa, para forzarla, ya que espontáneamente no ha de hacerlo, a que entre en razón.

Afortunadamente ese es el giro que llevan las negociaciones, y la confiada Empresa habrá de convencerse de que la marran en esta ocasión, ya las hábiles mañas, ora los torpes recursos con que ha solido mediatizar (valga la extensión) la acción concejil.

Antes de ahora hemos señalado ese giro, afirmando que no ha de abusar al presente, como tantas veces lo hizo, del predominio que alcanzó sobre la administración municipal. Para nada han de valerle las concomitancias, de una parte, ni de otra el rendimiento que al cabo produce el esfuerzo empleado en pro de intereses que no son propios. Ni lo uno ni lo otro ha de ser eficaz, toda vez que interviene un factor de superior energía que domina en absoluto la situación.

El factor a que aludimos es la formidable corriente de opinión que poco a poco se ha formado; que nació mucho tiempo hace con la historia de este asunto, historia preñada de tropiezos y dificultades; que siente y ve la razón y justicia que late en el fondo de todo ello.

Esa corriente coje por delante y arrastra contra su gusto a algunos, y vigoriza el entusiasmo y convicción de otros.

Esa corriente, que en vano se intentaría formar si no hubiera para lograrlo hondo fundamento; esa corriente, y no el esfuerzo de uno ni de varios, es la que dará cima a esta obra de reivindicación debida.

A su empuje irresistible tendrá que ceder, abriendo los cerrados puños, la «Electricista»; y si, lo que no esperamos, se aferrara en la negativa, ella dará el impulso bastante al Ayuntamiento para mantener los intereses municipales, y ella devolverá a la Empresa agravio por agravio, lícito por de contado, pero apuntando a donde más duela.

No ha llegado la hora decisiva. Una prueba, indicada en la asamblea y aceptada por el Concejo, dará tregua para que se maduren las resoluciones.

No concedemos a mencionada prueba eficacia alguna; pero ya que da tiempo, nos valdremos del paréntesis para exhortar a la irreductible «Electricista» a que venga a situarse en actitud menos antipática.

No vale la pena—medítelo bien—; no vale la pena de arrostrar situación tirante y de inquietud, como es la creada, la suma de pesetas de que se trate, suma que después de todo no ha de afectar ciertamente a la social posición de los varios interesados.

No se obceque, no se obstine esa entidad; repare que va contra un pueblo y su representación, representación y pueblo a quien deben su engrandecimiento económico; repare que no la asiste la razón, y que al insistir en lo que no es justo, va a cosechar odiosidades en vez de intereses.

encuentra en ésta, hospedado en el acreditado café-restaurant de nuestro correligionario don Juan Rodríguez, el ilustrado teniente del Cuerpo de Seguridad, don Manuel Jorge Ramos, sin que podamos decir nada a nuestros lectores de las causas que motivan su viaje, por sernos completamente desconocidas.

Sea bien venido el distinguido militar, al que deseamos agradable estancia el tiempo que permanezca entre nosotros.

### La huelga

Hace unos días que se encuentran en huelga los obreros de la fábrica de «Hijos de don Francisco Gómez Rodulfo», litigando, según nos dicen, el despido de un obrero, o la reclamación de un derecho.

Sea una u otra la causa que motiva el paro, deseamos que cuanto antes se pongan de acuerdo las partes litigantes, a fin de que no sufra perjuicios el comercio en general, y no se vean privados del pan los hijos del trabajo.

Noticias de última hora acusan un estado nada satisfactorio, que nos abstenemos de comentar, para no ser obstáculo a las negociaciones entabladas, como pudiera suceder al emitir nuestro juicio imparcial.

### La rifa del traje

Ha sido agraciado con el corte de traje que regalaba la Agrupación Socialista, el obrero batanero Crisanto (a) Goriche.

El importe líquido de las papeletas expendidas ha ascendido a 120 pesetas cuya inversión se ha efectuado de la siguiente manera:

Corte, 35 pesetas; papeletas, 8'50; otros gastos, 1'05; para «El Socialista», 75; giro, 45; total 120 pesetas.

### Huésped

Ha visitado nuestra ciudad el general de los salesianos, señor Albera. El recibimiento ha sido cual corresponde al carácter bejarano.

BÉJAR NUEVA saluda cortesmente al distinguido huésped.

### ¡Qué frescos!...

Tenemos noticia de que cuatro jóvenes de la buena sociedad, tuvieron la peregrina ocurrencia de ir a reconocer la magnífica portada de nuestro cementerio, obra debida al vasto conocimiento del archicompetentísimo maestro de obras que la Corporación municipal depara a los bejaranos.

Para celebrar la obra de arte que Béjar puede ofrecer a sus visitantes, los humorísticos jóvenes tomaron asiento y cenaron alegremente, escogiendo para ello mesa adecuada.

Suponemos que en esta operación invertirían poco tiempo, porque la falta de piedra para la mesa, no era obstáculo.

¡Hay tanta de sobra en referido lugar!

## A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

Don Eduardo Arroyo, médico-cirujano-oculista, socio de la Academia Médico-Quirúrgica de Madrid, premiado con diploma de honor y medalla de mérito

Pone en conocimiento de los enfermos de la vista, que permanecerá en BÉJAR, del 16 al 30 de Abril, Fonda del Comercio, donde pueden consultar u operarse todos los que lo deseen.

Practica toda clase de operaciones, como son cataratas, pupilas artificiales, estrabismos, rijas, etc. y por su nuevo procedimiento, los operados de cataratas solo tienen que guardar cama breves horas.

NOTA.—Si la índole de los enfermos lo requiere podrá prolongar su estancia algunos días.

MANUEL GONZALEZ SANCHEZ  
CORREDOR DE ACEITES

Recibe encargos diariamente en el almacén de vinos, frente al fielato de la Corredera.

BEJAR.—Est. tip. de S. Sánchez.



SECCION DE ANUNCIOS

**BEJAR NUEVA**

SEMANARIO DE BÉJAR

ORGANO DE LA CONJUNCION REPUBLICANO-SOCIALISTA

Publica artículos sobre cuestiones políticas, extensas informaciones de los asuntos más interesantes que afectan á Béjar y su partido, noticias locales y generales, etc., etc.—Admite anuncios para esta plana desde 0'25 ptas.

**PARA PRIMERA COMUNIÓN**

Preciosas colecciones de estampas- recordatorios con bonitas alegorías, impresas con dorado ó negro.

IMPRENTA DE SÁNCHEZ

**ANGEL NEVADO BRUNO**

LECCIONES DE DIBUJO LINEAL, DE ADORNO, PAISAJE, FIGURA Y COLORIDO  
**PRECIOS MÓDICOS**

HORAS DE CLASE Á DOMICILIO: DE 9 A 10, DE 10 Á 11 Y DE 11 Á 12.—EN GRUPO, DE 4 Á 6 CON SALIDAS AL CAMPO PARA COPIAR DEL NATURAL DE NUESTRA HERMOSA CAMPIÑA

**CALLE MAYOR DE SANCHEZ-OCAÑA, NÚMERO 53.—BÉJAR**

DISPONIBLE

**MANUEL ROMERO**

(MANOLILLO)

Acaba de recibirse un inmenso surtido en paños, y novedades para trajes, gabanes y pellizas para caballero y también para abrigos de señora, desde lo más económico á lo más elegante.

Además se sirven trajes, gabanes y otras prendas confeccionadas para caballero, que no tienen competencia en perfección y economía.

Todo cuanto pueda desearse en el ramo de camisetitas, pantalones y otras prendas de punto para caballero, señora ó niños, y toda clase de tejidos, pueden adquirirse en esta casa en condiciones ventajosísimas para el comprador.

Comercio: frente al reloj de San Gil

**Disponible**

**LEÓN CEJUELA**  
 CERRAJERO

Pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que ha montado en sus talleres una máquina para afilar toda clase de herramientas.

Se advierte que el movimiento de las piedras es por agua y por tanto las herramientas no sufren destemplamiento alguno.

Además de afilarse también se construyen herramientas de encargo.

Parador de San Miguel  
**Y FABRICA DE GASEOSAS**

—DE—  
**MARTIN RAMOS**

Plaza de la Corredera y Calle de la Libertad.—BÉJAR

Espaciosas y ventiladas habitaciones con luz y timbres eléctricos.

**CIRIACO GIL**

Sigue realizando casi de balde los calzados de invierno y en los de verano y alpargatas tengo hechas grandes compras próxima temporada; no compreis sin ver antes sus tipos y precios baratísimos.

En vinos y licores selectas clases, embotellados y por medida; y en arroces, azúcares y demás artículos de comestibles, un derroche de bajos precios en todo; el público sabe es la tienda que vende más barato en igualdad de géneros.

**SE VENDE**

una colección completa de patrones para toda clase de uniformes militares.

En esta imprenta informarán.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Provincia de

Sr. D.